

Chaindon franco de porc

DE L'ART ET DU COCHON Inscrite au Patrimoine culturel immatériel du pays, la mythique foire reste sans rivale. 50 000 pèlerins le lundi, 15 000 le dimanche? En 2019, avec les courses de cochons, ils seront encore plus nombreux.

PAR PIERRE-ALAIN BRENZIKOFER / PHOTOS STÉPHANE GERBER



Les chevaux feront une fois de plus la joie des enfants. Sur la photo du haut, on se dit que Chaindon sans le Jean Zryd, c'aurait été Woodstock sans les Who. Sur la photo du bas, l'ardent président Ervin Grünenwald semble toujours aussi fier de l'affiche de la cuvée 2019, réalisée par le peintre Frédéric Moser.

Vous avez dit immuable? Dans ce coin de pays, on préfère dire Chaindon! De toute façon, cet immuable-là n'a rien de figé. La preuve, année, après année, ils sont bien 50 000 à fouler le mythique champ de foire et à arpenter les rues du village, à la recherche d'authenticité, de bonnes affaires ou tout simplement de ruralité. Tout ça durant un jour ouvrable, ce qui souligne encore la valeur de l'exploit.

Que d'améliorations

De surcroît, en sus du fameux lundi (le 2 septembre cette année), Chaindon se développe le dimanche. «Et même plus tôt», nous a repris farouchement Ervin Grünenwald, hier, lors du traditionnel point de presse. Il est vrai que le grand Richard Galliano, celui qui a définitivement cassé l'image de piano du pauvre pour l'accordéon, ouvrira les feux vendredi, à l'Eglise de Chaindon. Un joli coup à mettre à l'actif des Estivales musicales. Quant au samedi, le virevoltant François Vorpe se produira au Midi avec le spectacle «Vorpe s'la pète», dont l'intitulé fera à coup sûr beaucoup cancaner dans la région.

Mais trêve de préliminaires futiles! Comme l'a martelé le président Grünenwald, l'équipe

de Chaindon n'en finit pas de se fixer des objectifs. Cette année, on a procédé à l'amélioration du confort des petits animaux, histoire de ne pas effaroucher quelques âmes citadines ou véganiennes – on y revient plus loin –, tout comme on a décidé de mettre en application la nouvelle législation sur la vaisselle.

Dur de l'arrêter, ce char

«Et pour le dimanche, nous avons étoffé le cortège, jubile le président. Nous pourrions notamment miser sur la présence du fameux Char Feldschlösschen, véritable brasserie ambulante qui quitte rarement sa tanière. Tirée par six robustes chevaux de brasserie hollandais, elle pèse la bagatelle de 14 tonnes.»

Autre curiosité externe? La Fanfare montée romande, qui joue du cornet à piston en français! Et puis qu'il était question de bière, sachez que Chaindon aura désormais la sienne. Tout comme la foire sera filmée dans le cadre du téléfilm de fiction alémanique «Des poissons et des hommes», tourné principalement à Elay, mais aussi à Bienne, Grandval et Reconvilier. Présent lors de la conférence de presse, le producteur Beni Lehmann s'est déclaré enchanté de l'accueil des gens de Chaindon.

Cela dit, pas question de sombrer dans un modernisme aussi suicidaire que trivial. Ervin Grünenwald et sa bande seraient plutôt genre gardiens du Graal: «Pour ce faire, l'éleveur venant avec le plus grand nombre d'équidés recevra une cloche», rappelle le président. Même cadeau pour celui qui se pointerait avec des bovins comme s'il en pleuvait.

« Cette année, un grand pas a été franchi pour le confort des petits animaux exposés... »

ERVIN GRÜNENWALD
PRÉSIDENT DE LA FOIRE

Les cochons, dans tout ça? Eh bien, pour une fois, ils ne seront pas dans leur enclos ou sur une assiette bien garnie, non. Pour la première fois en Suisse romande, le public pourra assister à une course de gorettes en trois manches, plus la finale. On pourra parier. Et qui dit pari, dit possibilité de gain. On vous fait grâce du règlement: n'avez qu'à aller vous renseigner sur place. Ce qui est sûr, c'est que le spectacle vaudra le détour. Mais il est un point sur lequel

les organisateurs insistent. Depuis plusieurs années, affinement-ils, une amélioration particulière est donnée au secteur des petits animaux.

Tout pour les animaux

«Cette année, a affirmé un Ervin Grünenwald tout ému, un grand pas a été franchi avec le montage d'une tente de 250 mètres carrés dans un espace de verdure. Nous allons même mettre en fonction la fontaine devant l'école primaire pour que les exposants puissent puiser de l'eau fraîche. Ce qui procurera un confort tout particulier à ces sympathiques créatures.»

On parle de volailles diverses et de lapins pour le prochain, notamment, donc. Précision d'importance des organisateurs: les vendeurs de petits animaux et même de bétail peuvent rallier Chaindon en toute liberté, sans frais et sans inscription. Quant au confort des plus petites bestioles, il faut savoir que tout le travail accompli en leur faveur est réalisé en collaboration avec l'intransigent vétérinaire cantonal. «Je profite quand même de rappeler que les personnes qui exposent ces bêtes-là sont responsables de leur alimentation en eau, de leur confort et de leur non-exposition à la chaleur», a rappelé le boss.

C'est vrai, quoi, s'il faut encore prévoir une garderie pour les propriétaires!

Tout cela nous mène gentiment au lundi, quand certains arpenteront sans relâche le champ de foire, où ils pourront, s'ils le veulent, acheter vaches, couvées et chevaux, mais aussi les balais roumains de l'ancien maire de Reconvilier Daniel Schær. Une fois de plus, les enfants des écoles vendront le fameux gâteau au fromage à la criée, pendant que 550 forains proposeront à des badauds accourus parfois de Zurich, d'Argovie et même de plus loin les ustensiles les plus divers. Notez qu'on n'a pas dit les plus inutiles.

Il y a 22 et 22

C'est que la foire loue cette année 10 600 mètres carrés, sans même compter la place Bellevue et les cantines trônant sur terrain communal. Avec les as de la PC, ce seront quelque 300 personnes qui participeront à la parfaite réussite de la manifestation. Et pour rassasier tout ce beau monde, 22 cantines et restaurants. 22: comme les pandores qu'il faudra éviter sur le chemin du retour? Notez qu'il n'est pas interdit de prendre le train. Bon, comme il y aurait encore beaucoup de choses à dire, Le JdJ y reviendra abondamment.

AU PROGRAMME

→ VENDREDI 30 AOÛT
A 20h Richard Galliano à l'église de Chaindon pour le traditionnel concert des Estivales musicales.

→ SAMEDI 31 AOÛT
A 19h spectacle humoristique, «Vorpe s'la pète» au restaurant du Midi.

→ DIMANCHE 1ER SEPTEMBRE
Dès 8h30 concours chevalin de débardage, dans la partie basse des machines agricoles. **Dès 10h** journée des familles de la BCBE.

Dès 10h Espaces découvertes & saveurs régionales.

Dès 10h 150e anniversaire de la Fédération suisse des sapeurs-pompiers avec le CSP La Birse, **Dès 10h** gymkhana de tracteurs en dessous de l'école secondaire, **A 10h30** célébration commune des églises, à la Salle des fêtes, suivie d'un apéritif dînatoire.

Dès 11h baptêmes de l'air en hélicoptère, Décollage du terrain de football.

11h15/13h15/15h15 manches de la course de cochons.

Dès 16h30 fête foraine avec carrousels sur la place Bellevue.

A 17h15 finale de la course de cochons.

A 19h cortège folklorique entre la gare et l'usine Swissmetal, le début de la route de Saules, le long de la rue du Collège et aussi un bout de la rue du Dr. Tièche avec la participation de différents groupes, et en grande première, un troupeau de cochons de compétition.

A 22h feux d'artifice.

→ LUNDI 2 SEPTEMBRE

Dès 5h30 ouverture de la Foire avec environ 550 forains sur la route principale et dans les rues jusqu'à l'école primaire. Une exposition de machines agricoles en dessous du terrain de football. Un marché de bovins et de chevaux. Une foire aux petits animaux. Plusieurs cantines et restaurants pour se sustenter.

Dès 7h stand d'animation de la Coop dans le préau de l'école primaire.

Dès 8h espaces découvertes & saveurs régionales, **Dès 8h** fête foraine, **Dès 9h** baptêmes de l'air en hélicoptère.

Tous les détails sur
www.foiredechaindon.ch